

Das am 24. September 1931 in *Genf* abgeschlossene *Übereinkommen zur Regelung des Walfischfangs*, das im Interesse der Erhaltung der Walfische die Tötung bestimmter Gattungen gänzlich verbietet und Richtlinien für die Erlegung und Verwertung der freigegebenen Tiere aufstellt, ist, nachdem die beiden hauptbeteiligten Staaten, *Norwegen* und *Großbritannien*, ihre Ratifikationsurkunden am 18. Juli 1932 bzw. 18. Oktober 1934 niedergelegt haben, gemäß Art. 17 am 16. Januar 1935 in Kraft getreten<sup>1)</sup>.

## VII. Sonstige Abkommen

Aus dem zwischen den *Vereinigten Staaten von Amerika* und *Brasilien* abgeschlossenen Abkommen über die *Entsendung einer Militärmission* nach Brasilien vom 10. Mai 1934<sup>2)</sup> ist die Vorschrift des Artikels 8 hervorzuheben, nach der die amerikanischen Offiziere als technische Berater des brasilianischen Generalstabschefs und des brasilianischen Chefs der Küstenverteidigung lediglich dem brasilianischen Kriegsminister verantwortlich sind, sowie diejenige des Artikels 21, die den amerikanischen Offizieren, mit Ausnahme des besonders geregelten Rechtes auf zollfreie Einfuhr von Haushalts- und persönlichen Bedarfsgegenständen, die Rechte und Privilegien der ihnen im Range gleichstehenden diplomatischen Vertreter in Brasilien zusichert.

Der am 27. Dezember 1934 ratifizierte, am 8. Juni 1928 zwischen *Frankreich* und *Chile* unterzeichnete Vertrag *über den Militärdienst*<sup>3)</sup> stellt zugunsten der Personen, die nach französischem Recht die französische, nach chilenischem Recht die chilenische Staatsangehörigkeit besitzen, die Regel auf, daß auf chilenischem Gebiet geborene Personen durch Erfüllung ihrer Wehrpflicht in Chile die ihnen in Frankreich obliegende, und durch Erfüllung ihrer Wehrpflicht in Frankreich die ihnen in Chile obliegende Wehrpflicht erfüllen können. Eine entsprechende Regelung findet sich in dem Abkommen zwischen *Spanien* und *Bolivien* vom 28. Mai 1930<sup>4)</sup> und dem zwischen *Spanien* und *Costa Rica* vom 21. März 1930<sup>5)</sup> für in Bolivien bzw. in Costa Rica geborene, von beiden Vertragsstaaten als eigene Staatsangehörige angesehene

<sup>1)</sup> Das Abkommen gilt nunmehr für folgende Staaten: Ägypten, Brasilien, Dänemark mit Grönland, Großbritannien mit Nordirland (ohne Kolonien und Schutzgebiete), Italien, Jugoslawien, Mexiko, Monaco, Nicaragua, Norwegen, Polen, Schweiz, Spanien, Sudan, Südafrikanische Union, Tschechoslowakei, Türkei, Vereinigte Staaten von Amerika. Siehe Treaty Series 1934, Nr. 33, S. 18; Sammlung der Gesetze u. Verordnungen des Tschechoslow. Staates 1935, S. 57; U. S. A. Treaty Series, Nr. 880.

<sup>2)</sup> Executive Agreement Series Nr. 64/65.

<sup>3)</sup> Journal Officiel 1935, S. 3836; Diario Oficial (Chile) vom 12. 1. 1935, S. 130.

<sup>4)</sup> Gaceta de Madrid vom 17. 2. 1935, S. 1394.

<sup>5)</sup> Gaceta de Madrid vom 17. 2. 1935, S. 1395.

Personen. In allen drei Abkommen findet sich die Vorschrift, die in Art. 3 des französisch-chilenischen Vertrages wie folgt gefaßt ist.:

«Les dispositions du présent arrangement ne touchent en rien à la condition juridique des individus visés aux articles précédents, en matière de nationalité.»

Bloch.

### Anhang

#### Französisch-italienische Erklärung von Rom vom 7. Januar 1935 <sup>1)</sup>

##### DÉCLARATION GÉNÉRALE

Le ministre des affaires étrangères de la République française et le chef du gouvernement italien:

Considérant que les conventions, en date de ce jour, ont assuré le règlement des principales questions que les accords antérieurs laissaient pendantes entre eux et notamment de toutes les questions relatives à l'application de l'article 13 de l'accord de Londres du 26 avril 1915,

Considérant que les questions litigieuses qui pourraient surgir, à l'avenir, entre leurs gouvernements, trouveront leur issue, soit par la voie de pourparlers diplomatiques, soit par les procédures établies par le pacte de la Société des Nations, le statut de la Cour permanente de Justice internationale et l'acte général d'arbitrage,

Déclarent la détermination de Leurs gouvernements de développer l'amitié traditionnelle qui unit les deux nations et de collaborer, dans un esprit de mutuelle confiance, au maintien de la paix générale.

En vue de cette collaboration, ils procéderont entre eux à toutes les consultations qu'exigeraient les circonstances.

Fait, en double exemplaire, à Rome, le 7 janvier 1935.

(Signé) Pierre Laval, Mussolini.

## Völkerbund

### 1. Erklärungen zum Ausscheiden Japans aus dem Völkerbund <sup>2)</sup>

#### a) Erklärung des Generalsekretärs, M. Avenol <sup>3)</sup>

Il est profondément regrettable pour la Société des Nations d'avoir à se séparer d'un de ses membres originaires qui lui avait apporté sa collaboration pendant près de quinze ans.

<sup>1)</sup> Documentation Internationale 1935, No. 12, S. 187; Correspondance d'Orient 1935, No. 445, S. 29.

<sup>2)</sup> Vgl. die Ankündigung des Austritts durch Japan vom 27. März 1933, diese Zeitschr. Bd. IV, S. 149 f.

<sup>3)</sup> Für die jap. Zeitungen Osaka Mainichi und Tokio Nichi Nichi zur Veröffentlichung am 27. März 1935; Journal des Nations, Nr. 1083 vom 27. März 1935.